

# LA PROVINCIA

PERIÓDICO DE ANUNCIOS AVISOS Y NOTICIAS

SE PUBLICA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Gerona 250 pts. trimestre.  
Fuera la Capital 3 pts. id.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza de la Independencia núm. 14

Santo de Mañana

Marcos papa y S. Augusto cfs

Santo de Hoy

Stas. Brigida viuda, y Reparada y

## Dificultades previstas

El Sr. Cánovas aprecia la gravedad de las circunstancias actuales y no tiene reparo en declarar la verdad hasta donde esto es lícito a los hombres de gobierno.

Consultado ayer por varios periódicos, señaló en breves palabras los riesgos que nos amenazan grandes a la hora presente, y que pueden serlo mucho más en el plazo no remoto.

Lo sabíamos. Ha llegado para España un momento crítico, en que todo depende de los recursos que logremos o no logremos agenciarnos.

«La prensa—dijo el señor presidente del Consejo—puede hacer mucho. No he de exigirle yo que preste apoyos reunidos con la política a este Gobierno; pero sí tengo derecho a pedirle que haga cuanto esté de su parte para no dañar el crédito de la nación.»

Igual derecho tendría la prensa a quejarse del Gobierno que a tiempo no ha sabido levantarle; dice *El Liberal* pero no están los tiempos para recriminaciones y estériles recriminaciones.

Todos cumpliremos nuestro deber, pero a los malos ejemplos que desde arriba se nos han dado.

Sucede lo que debía suceder.

Para entrar en el empréstito de los mil millones, los banqueros avezados a ese género de negocios, ponen condiciones verdaderamente usurarias, y pretenden equipararnos con Grecia y con Turquía.

Imaginan quizá que pueda llegar un caso de intervención, como llegó para la primera de dichas potencias y para el Egipto, y se curan en salud tratando de asegurar la explotación y olvidándose de dorar la ofensa.

Difícil y penosa es, en efecto, la situación de España, pero no tanto como una parte de la banca extranjera se imagina.

Bien habrá procedido el Gobierno, si ha rechazado según sus amigos anuncian, condiciones que por lo onerosas y depresivas eran absolutamente inaceptables.

Pronto veremos si las que a su vez ha propuesto son o no son admitidas.

Para que lo sean espera el señor presidente del Consejo que dentro de dos o tres meses varien mucho las circunstancias.

No debe contentarse con esperar una mejora; está obligado a emplear para que se realice, todos los medios y todos los impulsos que se hallan al alcance de los gobiernos.

Mucho perjudicarán al crédito nacional las noticias y las impresiones pesimistas de los periódicos; pero mucho más lo perjudicarán los hechos, mientras éstos no sean decididamente favorables.

Más que el silencio de la prensa, más que su ministerialismo voluntario ó forzado, ha de valer para ganarnos la confianza de los extraños cualquier ventaja positiva que obtengamos en Cuba.

Entre tanto, no estará de más que el Sr. Cánovas reflexione un poco sobre las causas de la asperza propiamente judaica con que pretenden tratarnos los negociadores de empréstitos.

El auxilio que ahora se nos regatea fue otorgado sin medida ni tasa a Rusia por esos mismos negociadores.

Declaró un día el presidente del Consejo, que no con arreglo a las simpatías, sino con arreglo a los intereses, se pactan hoy entre las naciones ciertos convenios y alianzas.

Error funestísimo, que ha servido no más para dejarnos aislados en Europa, y por el cual tocamos ya las consecuencias.

Nada pueden y nada efectúan por sí solos los intereses, como no exista dentro de ellos algún ideal que los ennoblezca y los anime.

Cerca tenemos el ejemplo, y si aún queda tiempo, gaudiremos mucho con imitarlo.

## El tzar en Francia

Ya está acordado hasta en sus últimos detalles el programa de las fiestas que se celebrarán en París los próximos días 5, 6, 7 y 8, con motivo de la visita de los soberanos rusos. Esos detalles que dieron minuciosamente reglamentados en el Consejo de ministros verificado hace dos días.

A la nota oficiosa del gabinete francés en que se especifican dichos festejos, nota facilitada a la «Agencia Havas», cuyos principales extremos ya hemos publicado, añade el «Temps» por su parte algunos interesantes pormenores.

Han sido avisados los presidentes de las Cámaras para ir a Cherburgo con la delegación del gobierno. Pero no lo efectuarán, reservándose para asistir a la recepción del Eliseo; el mismo día de la llegada del emperador de Rusia.

A dicha recepción están únicamente invitados los ministros y los miembros de las dos Cámaras, para hacer resaltar bien el importantísimo fin que, según la Constitu-

ción, desempeña en Francia el Parlamento.

Los representantes de las principales corporaciones del Estado, sólo serán presentados al tzar después de su entrevista con los diputados y senadores.

Se ha creído que esta era la manera más natural de organizar la recepción, por cuando no podía verificarse separadamente en cada Cámara, ni en el palacio de Versalles, reservando a las elecciones presidenciales.

He aquí ahora el itinerario oficial que seguirán los soberanos rusos en los días de su estancia en París.

«6 de octubre».—A las diez de la mañana desembarcarán en Banelagh y se dirigirán a la embajada rusa por la avenida Prudhon, avenida Rafael, puerta de la Muette, avenida de la Muette, cintura del lago inferior, camino de Suresnes, puerta Delfina, avenida del bosque de Bolonia, plaza de la Estrella, avenida de los Campos Eliseos, plaza de la Concordia, puente del mismo nombre, bulevar San Fermán y calle San Simón.

A medio día, llegada a la embajada rusa. Salida de ésta a las dos de la tarde, para visitar la iglesia rusa.

A las tres recepción en el Eliseo.

A las nueve, función de gala en la Opera.

Salida del teatro a las once y media de la noche.

«7 de octubre».—A las nueve de la mañana visitará el tzar la iglesia de Nuestra Señora, el Panteón, los Inválidos y el Palacio de Justicia.

A las dos de la tarde, ceremonia de colocar la primera piedra de un nuevo puente sobre el Sena.

A las cinco, visita al Hotel de Ville.

Comida en la embajada rusa a las seis.

Por la noche, a las nueve y cuarto, gran función clásica en el Teatro Francés.

«8 de octubre».—A las nueve de la mañana saldrá el tzar de la embajada para dirigirse a las Tuillerías y al museo del Louvre.

Almuerzo oficial a las once y media.

A la una y media de la tarde partirán los soberanos para Versalles y para la revista de Chalons,

siguiendo el siguiente itinerario: Calle San Simón, bulevar San Germán, puente y plaza de la Concordia, avenida de los Campos Eliseos, plaza de la Estrella, avenida del bosque de Bolonia, puerta Delfina, Bosque de Bolonia, camino de la puerta Delfina a la calle Sablons, alameda de Longchamps, camino de las Tribunas, puerta Saint-Cloud, Versalles.

Tal es el programa.

El precio del alquiler de balcones y ventanas de dicho trayecto, es ya fantástico y fabuloso.

El puente que ha de inaugurarse, llevará el nombre de Alejandro III. Esta será la fiesta del Trabajo. Sólo asistirán hombres.

Las señoras no están invitadas.

Tendrán representación en tal acto, la industria, las Cámaras de Comercio, los Consejeros generales, las Sociedades agrícolas y los alcaldes de las principales ciudades de Francia.

Una de las fiestas más solemnes y brillantes será la recepción en la Academia, la cual verá el tzar en funciones, escribiendo el Diccionario.

## LO DE CUBA

Declaraciones del general Pando

El ministro de la Guerra ha celebrado una conferencia con el general Pando, pidiéndole su opinión acerca de la guerra de Cuba.

El general Pando le manifestó que, en los partes y comunicaciones oficiales estaban hechas sus impresiones, y que en caso aclarará algunos conceptos en el Senado.

A dicho objeto se cree que hará manifestaciones por escrito previa autorización del ministro de la Guerra.

Confirmación de un telegrama

Dicen de la Habana, confirmando el telegrama de que di cuenta, que el general Melguizo combinando varias columnas, ha batido a Maceo en la colonia del señor Muñio.

Después de un reñido combate, se les desalojó de sus posiciones, matándole 90 hombres y teniendo nosotros 11 muertos y 80 heridos.

Prohibición de periódicos y tropas a Pinar del Río.

Continúa la campaña del gene-

ral Weyler contra todo lo que pueda favorecer los trabajos de los filibusteros y á este efecto ha prohibido la circulación de varios periódicos, que publicaban noticias no autorizadas por la capitania general.

Las tropas que llegaron en el vapor «Juan Forgas» salieron inmediatamente para Pinar del Rio.

Más detalles de una acción

Se han recibido nuevos detalles del combate librado entre nuestras tropas y la partida de Maceo.

Los insurrectos llegaron á rodear los cañones, haciendo imposible el disparo de los mismos, por lo cual los artilleros defendieronse machete en mano.

En la refriega, además de los muertos y heridos de que hago referencia en el parte oficial, resultaron heridos los capitanes Cabaña y Cavallos y el teniente Noguera.

UNA BATALLA

Das columnas.—Muertos y heridos.—Dispersión de los rebeldes.

Las tropas leales han tenido un encuentro reñidísimo con los rebeldes en Manajos y Tonino.

La primera de dichas acciones libróla el coronel Francés, y el empuje fué formidable, puesto que contaba el grueso del enemigo con unos 3.000 rebeldes.

Los soldados pelearon con coraje y tomaron á la bayoneta las posiciones que defendían los insurrectos.

Las dos columnas iban al mando del general Melguizo, que dispuso de esta suerte las operaciones, sabedor del lugar en que se encontraban las fuerzas contrarias.

La segunda acción dirigióse contra la numerosa partida mandada por Maceo.

El enemigo fué dispersado, no sin dejar en el campo, de una parte 35 muertos, y de otra 40.

De la nuestra resultaron, en ambos encuentros 11.

Están heridos el comandante Izquierdo, á quien un oficial salvó de la muerte rematando á un insurrecto que le acometía, el capitán Cabaña Ceballos, el teniente Noguera y 5 oficiales más y 90 individuos de tropa.

Los del contrario se supone que alcanzan una cifra grande.

Los nuestros han llegado, á bordo del «Tritón», á la Habana, y cuentan que la lucha fué horrosa, por la rabia y la saña con que se acometían unos y otros, y llena de penalidades y fatigas que apenas el recordar.

Detalles.—La artillería.—Derrotados.—Una nota.

La importantísima acción sostenida por nuestras tropas al mando de Melguizo, fué preparada por éste en virtud de noticias que tuvo, advirtiéndole que Maceo había ido á

la costa á recojer municiones de un desembarco.

Nuestra artillería situó á 200 metros y decidió de la jornada, obligando al enemigo á declararse en fuga.

El coronel Francés destacado de las fuerzas en columna, sorprendió el convoy de los rebeldes en Tonino, á la madrugada. El capitán Hernández tomó posiciones é hizo maniobrar la artillería contra el enemigo, que empezó á batirse con orden y arrojo.

El coronel Francés dió la orden de avanzar, y los rebeldes que habían obstruido el camino, vieronse envueltos. El coronel Hernández ganó la altura y dominó al contrario, en quien producía un quebranto grande la metralla.

En lo recio de la lucha, encontrándose el jefe español sin camillas para sus heridos, ordenó que saliese un pelotón á buscarlas. El teniente Bermudez, al mando de diez y siete ginetes, cumplió la comisión, viéndose para ello obligado á atravesar la línea del enemigo. Regresa con fortuna á sus posiciones.

El jefe de la columna quedó sin caballo. De los heridos hay gran número con pronóstico de gravedad.

Más noticias.—Situación apurada.—Maceo herido.—El ánimo de las tropas.

Hay noticias vagas de un encuentro, que se sospecha pueda referirse á la evolución practicada contra Maceo. Pero en este caso estarían en pugna con los detalles que se conocen.

Se asegura que el jefe insurrecto está herido y que nuestras tropas se vieron envueltas por el contrario, llegando á ser la situación en momentos críticos, difícil é insostenible.

Corre el rumor, no confirmado, de que Melguizo salió herido también.

Las tropas estuvieron 36 horas sin comer y 28 sin probar el agua. A pesar de ello la resistencia y la animación en los soldados era admirable, dando verdaderos ejemplos de valor y abnegación.

Al acampar cantaban y prodigaban agudezas refiriéndose al enemigo.

ASOCIACION LITERARIA DE GERONA

Certamen de 1896.

Año vigésimo quinto de su instalación

Lista de las composiciones recibidas en Secretaría desde la fecha de la convocatoria hasta la terminación del plazo, 8 de Octubre.

(CONTINUACIÓN)

Núm. 14.—La jornada de Pannissars.—¡Patria!

15.—Después del primer peat.—Lema: ¡Que hem fet!

16.—Las dos ciutats.—Lema: Mare y filla.

17.—Numancia.—Lema: «Si España no contara tantas glorias, bastaría haber tenido «Una Numancia» (M. Lafuente).

18.—La unidad de España.—Lema: Omne regnum in se civisum desolabitur.

19.—A la unidad de España.—Lema: Pro patria.

20.—Epístola.—Lema: Patria.

21.—A Sant Narcís patró de Girona.

22.—Lo teu canari.—A la meva nina».

23.—Del camp.—Lema: Natural!

24.—¡Ampurias!

25.—Nit de glòria.—1811.

26.—Lo brindis del mort.

27.—Lo dia de lo justicia.—Dies irai, Dies illa.

28.—Un bon patrisi.—Paraula es paraula.

29.—Vesllúms.—De actualidad.—Noveleta.

(Se continuará).

El Secretario, Enrique Grahit.

Noticias Generales

Los Sres. Concejales se portaron anteanoche muy bien. Después de bastante tiempo de carecer de alma y espíritu para comparecer á sesión de primera convocatoria, (aparte alguno que otro día) por fin, tal vez por equivocación, anteanoche repetimos, pudieron sentarse en aquel duro banco de nuestros antepasados y con luz mortecina, apesar de ser la eléctrica, obedecer y aprobar cuanto se presentaba á su superior criterio.

Cuando recordamos aquellos tiempos en que por cualquier cosa respiraba un himno á la elocuencia, y la presidencia se veía obligada á encerrar ó detener, mejor dicho, en su saloncito algun Concejel que no callaba ni á tres tirones, nos convencimos que no hay mal que cien años dure.

Más estamos seguros que, de prolongarse ese estado entre concejales, no sabremos si admirar más la mansedumbre ó el jenio entre nuestros representantes.

Que de todo puede haber. Con decir que D. Vicente nos pareció orador, que tal estarían los demás... de callados.

Así se comprende que, estando á Ferias no se hable de ellas; que el Programa sea el espejo de sus confeccionadores; y que parodiando lo del estilo es el hombre se crea que el «Concejel» es, ó deja de ser, según sus necesidades. Porque los Concejales también sienten comozon por sus cosas. Conste.

Ejemplo.

Un tiempo fué que los representantes de las afueras eran valientes hasta el sacrificio, y elocuentes hasta donde les era dable según la causa que inspiraba su acción; pero entonces no se hablaba de almacenes en las afueras en esa, ni en otra forma; ni había lo de si la Empresa de Consumos puede medirles por el rasero de la conveniencia general de la Ciudad; ni Memoradums de trascendencia para ellos en Cartera; no se hablaba, ni se escribía, ni exigía esa igualdad de que tanto se blasona... para los demás. No se conocía tal género de exigencias; y el alcalde, no teniendo aldaba de tanta importancia á mano, como era natural, la sala se constituía en Salon de independencia tan santa como bulli-

cosa; no porqué fueran malos los representantes de la administración, conste que no puede serlo quien vela por los demás, sino porqué no se ofrecía ante sus ojos el parangón de la reciproca.

Permitido por nuestros lectores ese pequeño paréntesis, en honor de mejores tiempos, empezaremos dando cuenta de los señores que estaban presentes. La presidencia, la efectiva, léase señor de Espona; como concejales los Señores Ordeix, Sabat, Prat, Pla, á quien extrañamos sólo oír dos ó tres palabras en toda la sesión; Liapart que estuvo oportuno; Carreras, Masaguer, Salvat, Canet, Pol, Estech, Bexa y Gimbernat.

El aspecto, en conjunto, y mientras se lee por el Sr. Barrasetas el acta de la anterior, cuyas letras por falta de luz apenas distingue, sin que á la Presidencia se la ocurra mandar por un quinqué; el aspecto, repetimos es decaído, macilento ó como quiera llamarse que, mas bien que á una sesión parece que asistimos á un acto de contritos.

Solo una voz, y esta muy decaída oímos responder á la pregunta de si se aprueba el acta de la anterior, si bien es verdad que el Sr. Liapart pidió la palabra, tras un compás de silencio general, para solventar algunas dudas que se le ocurría esclarecer.

Eran estas sobre los excesivos metros de piedra que se había empleado en la calle Albareda, para las aceras, y si debía á no pagar el Ayuntamiento el trazo correspondiente á la Iglesia allí en construcción; no en oposición de ello como alguno seguramente creyó entender, sino para que en ocasiones parcidas pudiera procederse de igual modo. Aquí se animó algo la discusión al contestar el Sr. Salvat que tenía entendido que, de todo edificio público era el Ayuntamiento quien debía pagar las aceras; pero que no pedía tal gracia, sino lo que fuere de justicia.

Y así discurrendo, y mezclando lo de si se había gastado mas ó menos piedra de la correspondiente, terció el Sr. Pol manifestando que, si bien era cierto lo que lamentaba el señor Liapart, no lo era menos que se debía tener en cuenta que las aceras antiguas se habían roto y colocado otras nuevas. De aquí el consumo de piedra; dándose todo el mundo por satisfecho de la explicación.

El cabo suelto de la acera de la Iglesia lo ató el Sr. Sabat muy sabiamente, como fué, proponiendo que, una vez que el Temple se erigia á expensas de los devotos de Gerona, el Ayuntamiento, asociado al espíritu de población podía y aun debía, regalarlas. Así se salió del paso.

¿Como siguió la sesión? otra vez en silencio, por mas que no se necesita más que orejas para escuchar la lectura de una comunicación del Ilmo. Sr. Gobernador trasladando un acuerdo de la Comisión provincial en virtud del cual se desestima el recurso de alzada interpuesto por D. José O. Barrau, en calidad de representante de la Sociedad para el alumbrado público por medio del gas, contra el acuerdo de Ayuntamiento de 18 de diciembre último, aprobando el pliego de condiciones de la tercera subasta para el alumbrado eléctrico de esta capital.

Luego se declaró prófugos á los mozos Juan Salieta Campeny, José Sitjar, Corominas y Pedro Picó Comersi.

Adquirir, por medio de subasta, varias prendas de ropa para la cárcel.

Verificar dicha subasta el dia 19 del corriente á las once de su mañana.

Renovar los instrumentos, liles

medicamentos etc., del botiquin de Alcatraz. Pasará a la Comisión de Fomento la proposición del señor Prat, pidiendo la manera de sustituir los alambres de la plaza de S. Pedro por una valla resistente y de mas duración. Y no habiendo otros asuntos de tratar, se levantó la sesión.

Ahora resulta que el Club velocipedista va a quedar corto durante las fiestas de sus socios. Mal presagio; mas como faltan dias, y nuestro Ayuntamiento confía en las sociedades que en sus propias fuerzas, fácil será que todo se arregle a pesar de los pesares.

Un diario local las emprende ayer contra lo elevado de los precios puestas al abono por la actual Empresa de Teatro.

Nosotros podremos admitir la buena intención del Colega, mas tenga cuenta que si nuestro Coliseo ha de servir durante el año solo de alma de decoraciones, y estar abierto solo quince dias es casi justo que durante las Férias se pague algo de extraordinario.

Además, la Empresa, en semejante caso, tal vez toma el pulso y procederá según convenga en interés de todos.

Por mas que proceder así fuera poco serio.

Hemos recibido, y por ello damos las gracias, el tomo XXIV y que todos los años publica la Asociación Literaria conteniendo las obras premiadas.

Tambien se nos ha remitido el primer número del mensual colega matritense «La Medicina Secular».

El antiguo Colegio de señoritas del dulce Nombre de María, dirigido por Doña María de Quesada, y domiciliado en Madrid, calle de Cañizares n.º 1, ha instalado una nueva clase de párvulos sistema frebel, ampliando tambien el número de clases de su conocida Academia preparatoria para Maestras y Escuela Nacional de Música; radiando las señoritas procedentes de provincias ó de Madrid que deseen seguir dichas carreras como libres ó oficiales, matricularse como internas en dicho establecimiento.

En los exámenes de fin de curso, ha presentado diez alumnas, obteniendo sobresalientes, 32 notables, 5 aprobados, y 6 sobresalientes de revalida. Recomendamos dicha academia señoritas de que las señoritas a quienes interesa, han de encontrar en ella grandes ventajas.

El acreditado Centro de conferencias de Signaturas del Bachillerato tiene en esta Capital, Rámbia de Alcazar n.º 12, 3.º ha quedado abierto nuevamente, habiendo instalado una casa de preparación para los exámenes de Septiembre, Enero y Junio, y la ampliación de clases nocturnas de estudio.

Precios módicos sin competencia. Recomendamos dicho Centro a los señores alumnos de segunda enseñanza, en la seguridad de que obtendrán utilísimo provecho.

Con objeto de que el general Blanco pueda atender a las primeras necesidades creadas por el movimiento separatista en Filipinas, ha autorizado

do el ministro de Ultramar que el Banco de Manila haga un préstamo de 500.000 pesos, evitando de este modo que tenga que esperar el gobernador general de aquel Archipiélago a que se le remitan fondos de la Península.

El citado establecimiento de crédito está obligado en virtud de la nueva ley de reorganización del mismo a hacer estos préstamos al Estado.

Toda la prensa recuerda, que ha pasado a informe del auditor de guerra el sumario instruido por el atentado dinamitero de Barcelona, por lo que es probable que al leer estas líneas esté evacuada ya aquella diligencia y sea elevada a plenario.

—La secretaria general de la Universidad anuncia en el Boletín oficial que están vacantes las siguientes escuelas en Cataluña, dotadas todas ellas con 825 pesetas anuales: en Barcelona: elementales de niños de Calaf y de Navarres, elemental de niñas de Tiana y de párvulos de Tarrasa (auxiliar); en Gerona: elementales de niños de caldas de Malavella y de Sils y elementales de niñas de Cornellá, de Angles de Sarriá y Agullana; en Lérida: elemental de niños de A carriz, B. Hanes y Sanahuja y elementales de niñas de Almacellas, Esplugas Calva, Llardecans, Torras de Segre, Villanueva de Alpicat y Vinaixa, y en Tarragona: elementales de niños de Benisanet Bonastre, Fatarella y Tortosa (auxiliar); elemental de niñas de Cabra, Canonja Pauls y La Riba, y de párvulos de Alcover. Todas estas escuelas se han de proveer por oposicion y deberán ser solicitadas antes de las seis de la tarde del 4 de noviembre venidero.

Así mismo el decanato de Colegio notarial del territorio anuncia en el citado periódico que se ha de proveer por traslación la notaria vacante en Barcelona por renuncia de José Torrecilla y Corral.

La renombrada feria de Puente Mayor, atrajo el domingo gran contingente de los pueblos inmediatos, lo mismo por la mañana durante la contratación de ganado que por la tarde de curiosos.

La carretera estuvo convenientemente vigilada como es costumbre.

CURIOSIDADES

DESGRACIAS DE UN RONCADOR

En Nueva Jersey los habitantes de una casa dieron querrela a un inquilino, por que con sus potentes ronquidos turbaba la quietud nocturna de todo el vasto edificio, en unos de cuyos pisos habitaba.

Un periódico de Nueva-York halló tan original la cosa que mandó a uno de sus redactores a interviewar al roncador.

Este se llama John Henry Berry y es natural de Nueva Brunswick.

Posee una nariz colosal; asegura, no obstante, que el defecto de roncar no lo tiene de nacimiento, sino a consecuencia de una herida.

Cuando muchacho había servido de mozo a bordo de un vapor. Un día un marino le tiró un zapato que le dió en la nariz.

Entonces se le desarrolló aquel roncador que tiene algo de trompetazo.

Por consecuencia de ese defecto no

pudo gozar nunca más de tranquilidad en el mar...

Nadie le quiere. Si alguna vez lograba ser admitido como marino, bastaba que durmiese a bordo una noche para que lo desembarcasen sin apelación en el primer puerto.

Pero en tierra tampoco acaba su odisea. Nadie quiere alquilarle habitación porque cuando ronca ninguna pared resiste a aquel ruido y alcanza a todos los pisos. Hasta tuvo que exentarlo del servicio de las armas. Enfermó, y fué al hospital, pero al día siguiente tuvo que abandonarlo por su maldito roncar. Contrajo matrimonio. Su muger decia que era un buen hombre pero no le era posible dormir con él de noche. Una mañana ella se marchó a casa de su madre para dormir una hora, y no pareció más.

Berry ha concluido todos los medios imaginables se ha tapado los orificios de la nariz con algodón en rama, se ha dormido con la cabeza más baja que los pies. Nada le ha servido. Ronca siempre como antes y su roncar tiene algo como el estampido del trueno. Una sola criatura viviente le puede soportar; es «Spot», su perro, que ya hace cinco años es su compañero, su único amigo en la desventura. Berry tiene un solo pensamiento: curarse del defecto de roncar, y un solo temor: el de que entonces «Spot» no le reconozca.

TURBINAS AÉREAS

Hace dos meses que un ingenioso autor, el laborioso industrial aragonés D. Antonio Teña, colocó un aparato acumulador de las fuerzas desarrolladas por las corrientes de aire en el reloj de la torre de la iglesia de San José, en demostración del invento cuya patente le fué concedida.

El problema que se propuso demostrar su autor está resuelto. El aparato receptor tiene cierta analogía con las turbinas ordinarias; pero el mérito consiste en el acumulador, cuya parte distributiva gradúa la fuerza necesaria al movimiento y reserva el remanente que exige la espera de nuevas corrientes.

Por cada decímetro cúbico de capacidad se recoge una fuerza equivalente a veinte gramos elevados a un metro de altura.

Las aplicaciones del descubrimiento son tan importantísimas para el mecanismo de los relojes como para otros aparatos de uso doméstico y de las grandes industrias.

SECCIÓN RECREATIVA

Al album de la distinguida señorita D.ª Isabel de L.

Jamás admiré pardiéz la belleza pasajera propia de la edad primera y que se pierde después, la mujer cuán mas bonita más se asemeja a la flor se agosta, pierde el color y mas tarde se marchita; y cuando en su decadencia todo el pasado resume, como a la flor el perfume queda a la muger su esencia, y por esto admiración (porque es en ti un portento) me ha causado tu talento y despues tu corazón Hay en tus frases de miel ternura y candor divino, feliz quien pueda Isabel al tuyo unir su destino.

J. de Capdevila

LOGOGRIFO NUMÉRICO

- 1 2 3 4 5 6 7 Nombre de varon
- 4 7 6 6 2 3 Adorno
- 4 6 2 3 2 Nombre de mujer
- 3 7 4 2 En el mar
- 4 2 6 Mineral
- 3 5 Nota musical
- 1 Cifra
- 6 2 Artículo
- 5 1 5 Letra
- 6 7 1 7 Producto animal
- 1 2 4 5 7 En la manigua
- 4 7 6 5 3 2 Enfermedad
- 3 7 1 5 3 2 6 En la montaña

Re, la, fa.

CHARADA

Si la charada tres prima ármate de un cuarto dos, y prima cuarta lo harás sin dos te falt el humor. Verbo la primera es y es pronombre la dos tambien lo es la tercera y mi total causa horror

G. Serret.

CUADRO

Sustituir los asteriscos por letras que leidas vertical y horizontalmente den: Primera línea, efecto de guerra, segunda, lo tienen las aves, tercera, lo que dan las coquetas, cuarta, nombre árabe.

```

* * * *
* * * *
* * * *
* * * *
    
```

Pétras.

ENIGMA

Sin moverse de su sitio; te conduce a muchas leguas de distancia; sin tener alas para volar, te lleva vertiginosamente a través del espacio.

Nunca viajero ha navegado en esquife mas rápido, tanto que en un abrir y cerrar de ojos te hace surcar la inmensidad de los mares y a la mayor distancia te traslada en menos tiempo del que se necesita para desearlo.

Soluciones al número anterior A la Charada: Se-pa-ra-tis-ta. Al Enigma: El arco-iris.

HISTORIETAS

Entre bohemios:

—¿Por qué te has negado a dar las señas de tu casa a ese caballero? ¿Es acaso algún acreedor tuyo?

—No; pero lo será el día menos pensado.

PENSAMIENTOS

El que trabaja por parecer mejor de lo que realmente es, pierde el tiempo inútilmente; el que trabaja para ser mejor de lo que parece, no lo pierde nunca.

RECETA

Perfume para la ropa blanca

Para perfumar la ropa blanca de modo que el olor, sin ser muy penetrante, haga desaparecer el de la lejía, basta comprar 30 gramos de clavillo en polvo, otros tantos de semilla de carvi, nuez moscada y haba del Tonkin, a los cuales se añaden 200 gramos de iris; todo esto se machaca bien en un mortero y el polvo que resulte se echa en unos saquitos, los cuales se colocan entre la ropa blanca y la de lana.

Este perfume tiene tambien la ventaja da ahuyentar las polillas.

Licenciado en Filosofía y Letras: ha ofrecido de excelentes referencias. Ha estado enseñando varios años. Desempeñará cátedra en Colegio particular ó se encargará de educación de niños. Escribir Agencia Almodovar, Cabañero de Gracia 15-Madrid.

**PURIFIQUE VA EL AIRE TAPPE DE ARMENIA**



El mejor de los DESINFECTANTES. En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA. Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN Y C. - BARCELONA

PROBADO EL COGNAC HENRI GARNIER & C.

**LA EXTRAÑA Y PREVALECIENTE DOLENCIA DE ESTE PAIS**



Como un ladrón nocturno se nos caza, zuzuma de improviso. Los dolores se sienten en el pecho y los costados, algunas veces en la espalda, se hallan ahuyentados y sumamente, la boca tiene un gusto desagradable, se levanta de mañana una especie de humor viscoso se coge aliento, dolor de los dientes y se pierden el apetito. Hay encima de estómago como una carga pesada, algunas veces les parece languan una vealidad en el fondo del estómago que no quitan alimentos algunos. Los ojos se ponen escavados, las narices y los pies se hacen fríos y algo pegajosos. Al cabo de un rato empieza una tos que primero es seca, pero que al fin de unos meses va acompañada con una expectoración fértil. En algunos se encuentran cansado constantemente y el pecho lo le pronuncia un ruido. Entones se vuelve nervioso, irritable y somnoliento, y es tormentado por vapores presurosos. Al levantarse resaca, lentamente experimenta un vertigo, como si el mundo se estuviera dando la vuelta. La cabeza que le parece girar. Las entrañas se agitan, la piel es seca y ardiente algunas veces; la sangre se hace espesa y viscosa, el blanco de los ojos se pone amarillento, la urina es oscura y sedosa de color, deposita un sedimento después de dejarla reposar algun tiempo. Muchas veces se vomitan los alimentos, una vez con sabor acre, otra con sabor algo dulce, frecuentemente va acompañado esto con latidos del corazón; la visión se hace nebulosa, y veige manchas delante de los ojos; en suma se manifiesta una grande debilidad y fatiga. Todos estos síntomas se presentan por su turno. Admitese que una tercera parte de nuestra población padeció esta dolencia, debajo de alguna de sus variadas formas. Ha habido muchos médicos que se han ocupado respecto de la naturaleza de esta dolencia. Uno la miraron como una afección del bazo, otros como dispepsia; otros aun como debilidad de los riñones, etc., etc., mas ninguno de los varios tratamientos obtuvo suceso. Se ha reconocido sin embargo que el "Extract of Roots" (O Jarabe Curativo de la Aneliana-Siegel) alcanzará una cura completa en cualquier caso.

Los síntomas arriba dichos son los síntomas de Dispepsia, enfermedad alarmante que aflige á numerosas personas, ocasionando resultados muy graves. — El Jarabe de Feigel es un remedio seguro y eficaz.

De venta al por mayor: Sres. Almodovar y Uriach, Sres. Ferrer y C., Sres. Hijos de José Vidal y Ribas, en Barcelona. Sres. Hijos de Carlos Izurrún, en Madrid. Sres. Soria y C., en Valencia. Sres. Soria y C., en París. Sres. Soria y C., en Bruselas. Sres. Soria y C., en Londres.

Proprietario: A. F. White, en Londres. Ob le reservecos sus, en el m. Sres. Soria y C., en Barcelona. Sres. Soria y C., en Madrid. Sres. Soria y C., en Valencia. Sres. Soria y C., en París. Sres. Soria y C., en Bruselas. Sres. Soria y C., en Londres.

EL AGUA DE AZAHAR compuesta que elabóran los Andes. Vendida de esta clase, en la mayor de sus clases. Para los pedidos dirigirse á la Carretera de Sagunt, número 24, Gerona.

**PECTORAL DE CEREZA del Dr. AYER**

Para Resfriados, Tos, Gripé, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflicta, palia la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago. Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

**BIBLIOTECA EN VENTA**

MAS DE 3,000 VOLUMENES

Recomendación en especial á los señores letrados. Historias completas, antiguas y modernas por celebrados autores, así como novelas escogidísimas. Dictionarios etc. etc. En esta imprenta darán razón.

**MIL PESETAS**

al que presente CAPSULAS DE SANDALO mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.



PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO. Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1889.

Morrhual contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. Capsulas de MORRHUOL con Gliceroso/fo de Cui Pizá, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

**Gran Zapateria "La Económica"**

Reformado y convenientemente ensanchado este importante establecimiento permite su capacidad establecer una verdadera exposición de calzado de todas clases á precios sumamente baratísimos. «Entrada libre. GERONA.—21 Cort-Real 21»

**GRAN ALMACEN**

Camas de hierro, Somniers.—Básculas.—Romanas.—Pesas y medidas. JAIMÉ PADROSA Ballesterías n. 43 y 45 Gerona

**SALVIO CAMOS** Pintor y empapelador 5. Calle de Ciudadanos 5 GERONA

**ESTABLECIMIENTO Y TALLER de Pablo Casá** Pintor y Empapelador Magníficos muestrarios de papeles para decorar habitaciones desde 25 céntimos á 30 pesetas la pieza. Cromos, molduras, transparentes y cuadros. Novedad, buen gusto y economía. — Bajada Puente de Piedra.

**ENFERMOS** de uso en los Hospitales. Poniéndose en todas las farmacias y depositos de aguas minerales al mayor Purost y C. en comanda. — Gerona

**Mercados** El lunes de cada semana: Reus, S. Feliu de Llobregat, Lérida, Tàrraga, Tremp, Manlleu y Sta. Coloma de Farnés. El Martes: Balaguer, Caldas de Montbuy, Vich, Hostalrich y Gerona. El miércoles: Valls, Tarrasa, Torelló, Cassá de la Selva, Villanueva y Geltrú y Bañolas. El jueves: Reus, Figueras, Lérida, Granollers, Tàrraga y Gerona. El viernes: Balaguer y La Bisbal. El sábado: Vich, Tarragona, Valls, Sabadell y Gerona. El domingo: Malgrat, Rubi, Castellá, Sentmanat, S. Pedro de Tarrasa, Ripollet, Moya, S. Cugat del Vallés, Mollet, Caldas de Montbuy, Calonge, Artesa de Segre, Sarreal, Badalona y Verges.

**FERIAS DE CATALUNA** Mes de Octubre: 7 Brafim, 8 Viella y Valls, 12 Arbucias, 13 Esterri de Aneu, 15 Ripoll, Vendrell y Verdú, 17 Hostalrich, 18 Tremb, Vilafranca Olot y Figueras, 23 Alcover, 26 Mora la Nova, 28 Peralada 26 Turbia y Gerona. Mes de Noviembre: 1 Mayals, 2 Puigcerda y Poble de Lilet, 3 Seo de Urgel y Guissoná, 6 Olost, 8 Manlleu y Sort, 11 Cervera, Solsona y Amer, 22 Artesa de Segre, 24 Bañolas, 25 Pons, Centelles, Arbeca y San Lorenzo dels Pits, 27 Hostalrich, 30 Falset, La Flacuna, Manresa, Olot, Puigcerda, Sanahuja, Torroella de Montgrí, Organa y San Feliu de Torelló. Mes de Diciembre: 1 San Feliu de Llobregat, 4 Agramunt y Cardona, 7 Viladrau, 8 Cardedeu, Palafrugell y Sarreal, 13 Balaguer, Arbós, Hostalrich, Taradell y Castelló, 19 Llorç, 21 Barcelona, Blanes, Falset, Lérida, Montblanch, Olo, Palamós, Tremb, Cervera.